



Paroisse de  
St Chamond - La Talaudière - Sorbiers  
Vallée du Gier - St Jean Bonnefonds

**EGLISE PROTESTANTE  
UNIE DE FRANCE**

communión luthérienne et réformée



**3<sup>ème</sup> trimestre 2025**

« Chaque maison est construite par quelqu'un, mais celui qui a construit toutes choses, c'est Dieu »

(Hébreux

3;4)



Journée travaux du 24 mai

**E  
N  
S  
E  
M  
B  
L  
E**

# Edito

---

Chers amis,

En cette fin d'année scolaire, le calendrier se remplit de fête de famille, de kermesse d'école, de gala de danse ou de tournoi sportif pour clore l'année.

Les vacances d'été arrivent à grands pas, attendues car nécessaire pour une pause estivale méritée. Pour d'autres, c'est un temps plus difficile, les visites et rencontres se font plus rares.

« Même le temple de St Chamond est fermé » me direz-vous ! Et oui, il faut bien que notre pasteur prenne lui aussi ses congés !

Personnellement, j'avoue que j'ai du mal à me poser pendant mes vacances ! La famille, le jardin, la maison et mon activité d'auto-entreprise

m'appellent ! J'ai donc

décidé, pour la troisième année, de m'accorder quelques jours, auprès des Diaconesses de Reuilly, au Mazet St Voy. Au programme : des temps de ressourcement, de prières, de silence, d'échanges avec les sœurs, de lecture, de promenades ...

*« Il y a un temps pour se taire, et un temps pour parler. »*

*Ecclésiaste 3.7*



*Eglise St Voy*



Dieu nous invite à ralentir, à lui laisser la place dans nos journées. Même en vacances, il est bon de prendre du temps pour nourrir notre foi et notre relation avec Lui.

Le Seigneur nous rejoint aussi dans le calme et le relâchement.

*« Venez à moi, vous tous qui êtes fatigués et chargés, et je vous donnerai du repos. »*  
**Matthieu 11:28**

Je vous souhaite à chacun un été paisible, à votre rythme, avec de beaux moments de ressourcement et de joie.

Fraternellement

Anne Spatazza

# Contacts

Contacts	Eglise Protestante Unie de Saint-Chamond
<b>Alain PELISSIER</b> <i>Pasteur</i>	1, route du coin - 42400 Saint Chamond 06 47 20 06 24 Mail : <a href="mailto:pasteurepudfsaintchamond@gmail.com">pasteurepudfsaintchamond@gmail.com</a>
<b>Anne SPATAZZA</b> <i>Présidente du Conseil Presbytéral</i>	Impasse Flachat - 42740 Saint Paul en Jarez 06 17 85 47 18 Mail : <a href="mailto:anneepudf@orange.fr">anneepudf@orange.fr</a>
<b>Nathalie BOYER</b> <i>Co-Présidente du Conseil Presbytéral</i>	539 route de Sainte Croix - 42800 Chateauneuf 06 77 74 73 76 Mail : <a href="mailto:nathalie.boyer13@hotmail.fr">nathalie.boyer13@hotmail.fr</a>
<b>Jacques GUILHOT</b> <i>Trésorier du Conseil Presbytéral</i>	11A boulevard Ennemond richard - 42400 Saint Chamond 06 61 57 92 34 Mail : <a href="mailto:jacques.guilhot.epudf@free.fr">jacques.guilhot.epudf@free.fr</a>
<b>Polly MINEAU</b> <i>Secrétaire du Conseil Presbytéral</i>	Hameau de la Grange - 42800 Chateauneuf 06 31 34 63 74 Mail : <a href="mailto:polly.mineau@orange.fr">polly.mineau@orange.fr</a>
Site : <a href="https://st-chamond.epudf.org">https://st-chamond.epudf.org</a> IBAN FR0620041010070496075K03837	
Lien Facebook : protestants 42 Eglise protestante unie	
Chaîne Youtube : Epudf St-chamond	

# Echos de l'AG et du CP.

**Retour sur l'A.G. du 23 mars,  
et des CP des mois de mars,  
avril et mai.**

Le 23 mars nous étions 38  
membres assemblés pour la  
première AG du nouveau con-



seil presbytéral. Nous avons parcouru l'année écoulée ensemble et nous sommes revenus sur les différents évènements au Temple et ailleurs. Nous avons regardé la situation financière de la paroisse et réfléchi aux projets futurs (l'ouverture du temple le 20 septembre et la célébration de la vie de Louis Comte, au moment du 100ième anniversaire de sa mort en 2026). Nous avons aussi échangé sur l'évangélisation. L'Assemblée Générale s'est poursuivie par une choucroute, les plus sportifs ont rejoint la visite des rues des stéphanois protestants.

En CP, nous avons repris les sujets évoqués à l'AG.

Ouverture du Temple le samedi 20 septembre pour la journée du patrimoine. La Mairie apporte de l'aide matérielle (des panneaux) pour notre exposition « Le protestantisme et le sport ». Nous sommes à la recherche de volontaires pour assurer une permanence pour des créneaux de 2 heures le samedi 20 septembre de 10h à 18h.

Chaque année, au mois de mars, nous recevons un rapport statistique à remplir pour la Région Centre-Alpes-Rhône de l'EPUDF. C'est le bilan de l'année pour notre paroisse.

Nous avons décidé de mettre à jour les fichiers de tous les paroissiens



connus. Il s'agit de croiser nos listes en format papier ou informatique pour que toutes vos coordonnées soient correctes sur le logiciel utilisé par l'EPUDF (Logeas). Si vous avez déménagé ou changé de numéro de téléphone,

faites-le nous savoir ! Cela nous aidera beaucoup, merci.

En mai, nous avons parlé de l'Église Universelle. Le sujet pour le prochain synode à Crest en novembre 2025 est « Notre » Église universelle - Témoigner en vivant la diversité. Nous avons réfléchi à nos liens avec d'autres églises et organisations chrétiennes et avons constaté qu'il n'est pas facile de garder des liens forts au quotidien. Cela rejoint les questions que vous nous avez posées à l'AG concernant notre soutien financier au service de mission (DEFAP) et la Commission Locale d'Aumônerie.

Polly Mineau

## *Permanences été/Culte*

**A partir du dimanche 6 juillet**, le culte a lieu à 10h30 dans un temple pour l'ensemble du bassin : Saint-Etienne, 21 rue Elisée Reclus.

**Permanences d'été pour les décès** : David Veldhuizen ou Geremie Nguea : 07 69 06 59 75.

Alain Pélissier assurera les permanences au mois d'août sur le Plateau (Mazet-St-Voy, Chambon-sur-Lignon, St-Agrève) car il n'y a pas, pendant ce mois, de pasteur titulaire.

# Groupe famille

---

« La résurrection »

Sandrine et Jean Luc ont eu la gentillesse d'accueillir notre petit groupe de réflexion. Nous avons pensé aborder la résurrection, vaste et incompréhensible sujet pour nous, êtres humains et qui, en fait, est la clé de voûte de notre foi chrétienne car le seul qui l'a traversée nous appelle à le suivre, le fils de Dieu, Jésus Christ. La pasteur Héléne Barbarin, étant retardée dans les bouchons routiers, les discussions ont commencé avec de nombreuses questions : qu'est-ce que la vie éternelle qui nous est promise, une vie autre que notre vie terrestre, où nous ne serions ni hommes ni femmes avec Dieu ???? est vraiment inconcevable à nos esprits humains. L'arrivée d'Hélène nous a été bénéfique pour nous remettre un peu sur les rails en nous incitant à penser que la résurrection peut se vivre tous les jours dans un changement radical et soudain de direction, dans une sorte de transformation de la manière de penser, de vivre, de guérir et ce sans explication, seules la confiance et la bienveillance de l'Esprit Saint nous permettant de comprendre et d'accepter cette transformation. La collation offerte par Sandrine tant en qualité qu'en quantité a été la bienvenue mais nous sommes quand même restés un peu sur notre faim, spirituellement parlant.

L'heure avançant, nous nous sommes séparés dans la bonne humeur qui était déjà présente au début. Un bon partage !!!!!

Fernand Ménard

*Ps : le groupe famille prend un nouveau nom : « groupe partage »*



# GROUPE PARTAGE

Le groupe « Familles » de la paroisse évolue, il prend dès à présent, le nom de « **groupe partage** », un espace où chacun, seul ou en famille, est le bienvenu pour réfléchir, cheminer et vivre la foi ensemble.

Ce groupe est ouvert à tous les paroissiens. L'année **2025 - 2026** s'articulera autour de deux axes :

- Haltes spirituelles
- Détente et découvertes

## HALTES SPIRITUELLES

### Soirées animées par un pasteur

Des soirées pour questionner, approfondir, et relier la foi à notre quotidien, de 20 H à 22 H.

- **Mardi 18 novembre “ Les miracles ”**
  - Chez Nathalie et Emmanuel Boyer
- **Jeudi 12 mars: “ Le jeûne “**
  - Chez Anne et David Spatazza
- **Mardi 19 mai : “ Le don et la perte ”**
  - Chez Polly Mineau

## DÉTENTE ET DECOUVERTES

**DIMANCHE 7 SEPTEMBRE**

Repas partagé suivi d'une **balade** d'une heure environ sur chemin plat, autour du Barrage de La Rive, à la Valla en Gier.

**SAMEDI 18 OCTOBRE DÈS 14H**

Découverte de l'exposition immersive sur **Van Gogh** à Lyon. Dès l'ouverture des inscriptions, nous vous enverrons un mail pour que vous puissiez réserver votre billet. Il y aura possibilité de co-voiturer.

**DIMANCHE 11 JANVIER**

Repas partagé au temple **Galette** et après-midi jeux de société.

**DIMANCHE 14 JUIN**

**Barbecue** annuel au temple

Pour toutes informations, contacter Sandrine Dutarte

Téléphone: 06.85.47.29.17

# *Délégué à l'œcuménisme*

---

## « Déléguée consistoriale à l'œcuménisme »

C'est le service que la région m'a confié.

L'œcuménisme...Vous savez que c'est une cause qui me tient particulièrement à cœur. Comment dans une famille, peut-on accepter la division, ignorer ceux qui ont la même origine, le même Seigneur, la même Confession de Foi, le même Notre Père ? Comment ne pas vouloir, ne pas rechercher l'unité ? Certes, nous n'en sommes plus au temps des guerres de Religion mais un poison silencieux mine nos communautés : l'ignorance et son corollaire le désintérêt.

J'ai trop souvent l'impression de me battre, comme Don Quichotte, contre le moulin à vent du « à quoi bon ? On se parle bien, il n'y a pas de différences ».

Mais les réunions auxquelles je participe me redonnent espoir. Tous les trimestres nous nous réunissons, à l'échelle consistoriale et diocésaine – Catholiques, membres de l'EPUDF, Adventistes, Baptistes – pour échanger, discuter des actions entreprises dans nos paroisses, de nos projets. Deux fois par an, réunion à l'échelle régionale avec la participation des référents nationaux (Pierre Blanzat pour l'EPUDF).

La dernière rencontre, au printemps, fut très enrichissante, son sujet étant « les Chrétiens d'Orient ». Devant l'extrême diversité des dénominations, devant la myriade d'Églises diverses plus ou moins minuscules, plus ou moins menacées, plus ou moins inféodées aux pouvoirs en place, le mot « œcuménisme » prend tout son sens. Devant les énormes difficultés de tous ordres que rencontrent ces Eglises, les bisbilles, le désintérêt vis à vis des relations entre Eglises, en France, peut sembler futile !

Ces échanges fraternels entre délégués ouvrent à la dimension de l'Église universelle, témoignent de ce que l'Évangile se vit dans la ren-

-contre et l'ouverture. Ils sont également signes que nos divisions ne sont peut-être que des divergences, que l'unité n'est pas l'uniformité, que le même Esprit souffle en chacun de nous et entre nous.

Jacqueline Boyer

# **Appel !!**

---

## **Appel à volontaires – Journées du Patrimoine 2025 - Samedi 20 septembre 2025.**

Ces journées sont l'opportunité pour le grand public de découvrir ou redécouvrir les différentes facettes du patrimoine de la ville.

### **À cette occasion :**

- **Le temple sera ouvert au public.**
- Une **exposition intitulée « Le protestantisme et le sport »** sera présentée dans la salle Martin.

Un **feuillet d'accueil** avec les informations essentielles sera mis à disposition pour faciliter les échanges avec les visiteurs.

Nous sommes à la recherche de volontaires pour assurer une permanence afin d'accueillir les visiteurs.

### **Vous êtes disponible ?**

Merci de nous indiquer **les créneaux horaires** durant lesquels vous pourriez assurer une permanence :

- ⇒ De 9h à 12h
- ⇒ De 14h à 16h
- ⇒ De 16h à 18h

Merci d'avance pour votre engagement (Rendre réponse à un membre du CP)

# Dates à retenir ...



## Fête de paroisse

**Le dimanche 05 octobre**  
**Salle Pablo Neruda**  
**(62 route du coin)**

Au programme :  
10h30 : Culte  
12h30 : repas puis  
animation



Et bien sur les stands, la  
tombola ...

## Reprise des cultes / Exposition

- Dimanche 07 septembre : Reprise des cultes
- Samedi 20 septembre : Ouverture du temple « Journée du Patrimoine »

## Amitié rencontres

Visites et conférences-débat à 14h30  
Salle Martin

- Samedi 28 juin : Sortie cueillette cerises en Ardèche (Arielle Loupiac)

## Groupe Partage (« Ex Groupe Famille »)

- Dimanche 07 septembre : Repas partagé + balade autour du barrage de la Rive
- Samedi 18 octobre 14h : Exposition immersive sur Van Gogh (à Lyon)

## Repas Tibériade – après le culte

- Dimanche 29 juin
- Dimanche 21 septembre

## Groupe chant

Temple de Saint-Chamond – 20h  
– salle Martin

- Mercredi 02 juillet
- Mercredi 03 septembre
- Mercredi 1<sup>er</sup> octobre

## Club biblique

Temple – Salle Martin – 10 h

- Dimanche 07 octobre

## Formation catéchisme Adulte – 20h30 - en visio

- Jeudi 16 octobre

## Culte en visio « en direct »

- Tous les dimanches !!

<https://whereby.com/cultevisio>



**HOPE!**  
*L'espérance ne déçoit pas*

**DIMANCHE 12 OCTOBRE 2025**

**PARC EXPO de Saint-Étienne**

**SALON DE L'ESPÉRANCE**

**Rassemblement catholique :**

- 10h30 : Messe
- 14h dans le Hall B : tables rondes dont une avec les protestants (représentants J. Boyer, Gérémie N'guea et autres intervenants)
- 17h : Glorius

—> **Inscription obligatoire !!**



**Entrée gratuite**

Inscription : [hope.diocese-saintetienne.fr](http://hope.diocese-saintetienne.fr)

# Retour travaux

Une fois n'est pas coutume, beaucoup de choses ont été réalisées lors de la journée travaux du 24 mai.

La sacristie a retrouvé, après un gros nettoyage - tri - rangement ... une nouvelle jeunesse.



Taillage dans le jardin, lasurage de l'abri, fixation d'une sono, finition dans la cuisine du presbytère, réparation de l'aspiration du presbytère sur le toit, petite « visite » sur le toit du temple et d'autres menues choses,

mais qui souvent prennent du temps ... Et bien sûr un bon coup de peinture « un peu en hauteur » sur le mur de façade (voir photo page de garde) !!

Un grand merci aux « cuisinières » qui avaient préparé de quoi nourrir tous ces travailleurs avec de bons petits plats et à tous les participants pour leur implication et le travail accompli !!

Pierre Bonnet

## ***Forum Israël – Palestine***

### ***Terre de conflits – terre de promesses***



Lorsque Emmanuel Boyer m'a proposé de participer à un forum sur le conflit israélo-palestinien, sur un week-end, j'ai été plus ou moins emballé et j'ai finalement accepté. Ce forum organisé par la CPLR (Communione protestante luthéro-réformée), préparé par des pasteur(e)s de l'UEPAL (Union des église protestantes d'Alsace et de Lorraine) et l'EPUDF (Eglise protestante unie de France) a été très enrichissant, extrêmement émouvant. Nous avons débuté par une approche historique, avec un ancien diplomate et professeur d'histoire à Sciences Po. S'en sont suivis des animations bibliques et théologiques, et différents témoignages :

- une journaliste catholique, directrice de la revue Terre Sainte Magazine,
- un théologien palestinien chrétien responsable d'un centre pour l'éducation et le dialogue interreligieux,
- le directeur, palestinien musulman, d'une société culturelle et artistique faisant appel aux arts pour encourager l'espoir et construire la paix.

La journée fut très riche et prenante, sans oublier, bien sûr, les temps de méditation et de prière. Nous avons eu droit aussi à une étude comparée d'un texte de l'ancien testament entre une professeur de l'IPT et la rabin de la synagogue Keren Or de Lyon.

Nous avons terminé par un culte dominical et le mot de la fin est revenu aux pasteurs et présidentes de l'UEPAL et l'EPUDF. Je suis revenu de ce week-end avec une vision plus claire de ce conflit, très ému et ébranlé par la situation que vivent les palestiniens actuellement .

David Spatazza

*Ps : vous trouvez la documentation du forum sous le lien : <https://action-chretienne-orient.fr/israel-palestine-ressources-disponibles-suite-au-forum-de-la-cplr-4-6-avril-2025/>*

# Communiqué

---

**Communiqué commun du 4 juin 2025 et l'Église protestante unie de France et de l'Union des Églises protestantes d'Alsace et de Lorraine**

## **Situation en Israël et Palestine**

Le 1er juin 2025, le Synode national de l'Église protestante unie de France, et le 3 juin 2025, le Conseil plénier de l'Union des Églises protestantes d'Alsace et de Lorraine ont adopté un communiqué commun sur la situation en Israël et Palestine. Ce communiqué fait suite au forum « Israël — Palestine, Terre de conflits, Terres de promesses » organisé conjointement, à Lyon en avril 2025, comme un temps de formation et de partage pour ses membres.

La Communion protestante luthérienne et réformée, qui unit l'Église protestante unie de France et l'Union des Églises protestantes d'Alsace et de Lorraine, est en lien avec les Églises en Israël et en Palestine.

Nos Églises entendent l'appel au secours des populations broyées par les violences en Palestine et en Israël. Elles dénoncent ce qui produit la violence et nourrit la haine entre les peuples.

À travers la prière, les prises de parole, les liens fraternels, les visites, nos Églises expriment leur solidarité envers les victimes de l'injustice et s'engagent pour une paix juste et durable.

Aucune théologie ne saurait justifier l'occupation d'une terre, la confiscation des droits ou le terrorisme. Nous condamnons les atrocités commises par le Hamas envers les Israéliens. Nous condamnons la politique et la guerre menées par le gouvernement d'Israël envers le peuple palestinien. Nous condamnons la destruction de Gaza qui fait de ce lieu un enfer et empêche tout avenir. Nous condamnons les attaques incessantes et arbitraires en Cisjordanie. Nous demandons que soient appliqués et respectés le droit international et les résolutions de l'ONU.

Les tragédies se succéderont tant que les droits fondamentaux seront bafoués et que les actes de barbarie et les ripostes nourriront le cercle infernal de la violence.

La paix ne naîtra que d'un processus politique qui assurera à tous, Palestiniens et Israéliens, les mêmes droits. La communauté internationale doit être garante de ce processus.

Nous appelons également tous nos concitoyens et les responsables politiques de notre pays à ne pas instrumentaliser ce conflit pour des enjeux de politique nationale, mais à appuyer par tous les moyens la recherche d'une issue pacifique.

Nos frères et sœurs du Proche-Orient, ainsi que tous les habitants victimes de cette folie meurtrière, sont dans nos prières.

Que Dieu nous vienne en aide ! Qu'il nous enseigne les chemins de la justice qui mènent à la paix.

## *Des fleurs à Pâques* ==

Ce printemps, le soleil et la douceur se sont fait longuement attendre mais cela ne nous a pas empêchés d'avoir beaucoup de succès avec la traditionnelle vente de fleurs à massif. Elle a eu lieu le samedi 19 avril et le dimanche 20, jour de PÂQUES ! Cette année nous avons choisi de proposer des fleurs sur commande ou en vente libre au temple. Cette dernière formule a été appréciée des retardataires ou des indécis !

Pour que chacun reçoive sa commande, Polly, Alain et moi-même avons formé un trio efficace épaulé par Jenny et Jean-Pierre pour la livraison depuis le Bon Plant de Rive de Gier. Pour l'année prochaine, nous sommes à l'écoute de vos suggestions... Un grand merci à tous pour votre fidèle participation !

Catherine Menard



# Finances - Virements

Cette opération fleurs fait partie des activités lucratives, nous poursuivons en septembre avec la vente de pizzas. Nous avons aussi la possibilité de faire des versements réguliers de compte en compte, plusieurs paroissiens (une dizaine) ont déjà opté pour le virement automatique ou occasionnels.

Voici les coordonnées bancaires nécessaires pour le mettre en place.

IBAN FR0620041010070496075K03837

BIC : PSSTFRPLYO

TITULAIRE DU COMPTE : ASS CULTUELLE EGLISE PROTESTANTE UNIE  
1 ROUTE DU COIN 42400 ST CHAMOND

Jacques Guilhot

# Exp' au temple

Lors de la journée du patrimoine, le 20 septembre prochain au temple, une exposition en 10 panneaux sera présentée pour découvrir les liens entre sport et protestantisme.

Remonter le cours du temps et voir naître le basket, se développer l'alpinisme, découvrir de grands sportifs protestants, apprendre sur le sport adapté, et réfléchir aux liens entre corps, spiritualité et sport.

Cette exposition a été développée par la **Région Sud-Ouest** de l'Eglise protestante unie de France.

Elle est accompagnée de deux livrets d'animation pour les enfants.

The word "EXPOSITION" is written in large, colorful, overlapping letters. Each letter is a different color: E (blue), X (green), P (red), O (yellow), S (purple), T (teal), I (orange), O (light green), N (pink).

# ***Le temple, lieu saint ?***

Les protestants sont en général convaincus que la Réforme a radicalement rompu avec la sacralité des lieux de culte. Ils reprennent, parfois, le style des propos de Calvin « il faut nous garder de prendre nos temples comme les habitacles de Dieu ». Pas faux, mais pas totalement vrai. En fait, ni Calvin, ni son courant ont voulu dire que les temples seraient des édifices parfaitement banals, qui ne se distingueraient en rien d'autres édifices. Calvin ne voulait pas rendre les temples totalement profanes mais combattre l'usage discutable d'une pratique encore imprégnée du désir de faire son salut par les œuvres. Ainsi pour Calvin les prédications prononcées dans une église ne sont pas plus efficaces parce que le lieu serait plus sacré ou que Dieu lui-même serait plus présent que partout ailleurs. Dans la perspective des Réformateurs le temple n'est vraiment lieu de culte que dans la mesure et dans le moment où la communauté est rassemblée, et loue Dieu. En dehors du culte, c'est un lieu vide, privé de sa signification essentielle. C'est la raison pour laquelle la fermeture des temples a été décidée comme une mesure pédagogique voulant inculquer cette idée du temple vide et la faire respecter par tous.

Même si n'importe quel lieu privé pourrait faire office de lieu de culte, la Réforme a souhaité, malgré tout, construire des temples ! Cela peut paraître contradictoire : pourquoi construire un lieu qui n'est pas sacré, que l'on ferme la plupart du temps. L'argument calviniste est de dire que le culte doit avoir un caractère public, il est ce qui permet aux chrétiens de manifester publiquement leur foi. Un lieu visible, accessible à tous dissuade les croyants d'une privatisation du religieux dans la sphère privée et, en même temps, manifeste publiquement l'existence d'une communauté.

L'appellation temple, préférée à celle d'église, donnée aux édifices réformés prend sa source dans une volonté forte. La mort de Jésus met fin à tout culte sacrificiel comme cela se faisait au temple de Jérusalem du temps du Jésus, et ainsi la communauté peut prétendre et même doit se considérer comme temple de l'Esprit.

Des édifices ont été construits car les réformés ont vite perçu que bien des églises déjà existantes se prêtaient mal à la célébration du culte : leur acoustique n'était pas faite pour favoriser une écoute attentive de la

prédication, les colonnes de l'architecture médiévale ne permettaient souvent pas à tous les fidèles de bien voir le prédicateur.

Mais c'est bien vide ! et oui. La principale raison est rarement évoquée, elle est pourtant importante, l'absence de tableau, de décoration cherchait à ce que l'assemblée ne se concentre que sur ce qui était dit. Il ne faut pas être distrait ! L'essentiel n'est pas dans ce que l'on voit, mais dans ce que l'on entend.

Autre grande nouveauté, les églises médiévales étaient perçues comme des édifices à plusieurs espaces. Loin de s'y asseoir pour assister immobile à la célébration de la messe, on y déambulait beaucoup. La multiplicité des autels, des niches, des chapelles latérales contribuait à avoir plusieurs lieux en un. La volonté de la Réforme a été de ramener à de l'unicité. L'assemblée célèbre un seul et unique culte.



C'est l'assemblée qui forme l'espace et non l'espace qui forme l'assemblée. L'important réside dans l'espace habité par la communauté et non ailleurs.

Enfin je relèverai que pour accueillir un maximum de personnes dans un minimum d'espace et permettre au plus grand nombre de suivre correctement le déroulement d'un culte, on a construit dans de nombreux endroits (Saint-Etienne, St-Chamond par exemple) des tribunes. Car le prédicateur ne doit pas se trouver trop loin des derniers rangs, ni trop hors de leur vue pour être entendu.

Le temple à lui seul permet une entrée dans le protestantisme, dans sa théologie et son histoire.

Alain Pélissier

## *Appel financier*

L'enveloppe insérée dans le journal Ensemble de cet été est destinée au fond travaux de la paroisse. Nous avons réussi l'an dernier avec l'aide financière et bénévole des uns et des autres à mener à bien l'important chantier du presbytère (cuisine et salle de bain). Et cela a été une réussite. De nouveaux projets sont à l'étude : le premier concerne un volet roulant pour obscurcir la partie du toit vitrée afin de pouvoir afficher les cantiques en vidéo projecteur lors des cultes, le second pourrait s'avérer plus délicat puisque constatant quelques infiltrations dans le toit du temple, nous avons diligenté un expert pour vérifier l'étanchéité du liner du toit qui a de fortes chances de s'avérer défectueux. Nous vous remercions pour votre fidélité financière.

Jacques Guilhot, trésorier

# Prière

---

Comme l'enfant reçoit le pain

Comme l'oiseau reçoit l'espace avec le grain

Comme l'ami reçoit l'ami

Comme la nuit reçoit l'aurore et le soleil

Comme le sol reçoit la semence

Comme la sève monte aux branches et porte fruit

Donne-nous Seigneur

D'accueillir ta présence.

Jean Servel



*Sortie de culte lors de l'A.G.*